
№  (64)2   29 января 2015 года

ПУТьПУТь
Профсоюз    Учитель   Творчество

Газета Марийской республиканской организации профсоюза работников народного образования и науки РФ

Газета выходит с ноября 2010 года

единые в стране базовые ставки 
и оклада в оплате труда всех 
педагогов. Надеемся, что правит-
ельство и руководство регионов 
поддержат мнение экспертов и 
примут во внимание иные пара-
метры при оценке деятельности 
учителей», – добавила Людмила 
Васильевна. 

В числе прочего, в срок до 1 
марта 2015 года кабинету минис-
тров надлежит рассмотреть воп-
рос о возможности прохождения 
обучающимися по программам 
среднего общего образования, 
которые не планируют получать 
высшее образование, госуда-
рственной итоговой аттестации в 
форме государственного выпус-
кного экзамена. 

«Такое решение вопроса Выступая на пленарном засе- родителей и включение индекса 
может положительно отразиться дании президент заявил, что н аучного цитирования в россий-
в развитии системы среднего про-обсуждение серьезных инициа- ских журналах в критерии оценки 
фессионального образования», - тив в сфере образования на пло- деятельности вузов. 
говорит заместитель директора щадке Общероссийского народ- «Поручения Владимира Пути-
школы № 29, руководитель рабо-ного фронта является востребо- на по итогам форума ОНФ в Пен-
чей группы «Образование и куль-ванным. зе важны для сохранения едино-
тура» Александр Кузнецов, -  По итогам форума Президент го образовательного простра-
Отрадно, что образовательные России Владимир Путин отдал нства всего сообщества», – счи-
проблемы, о которых мы говори-ряд поручений. Их текст опубли- тает доверенное лицо Президен-
ли на форуме, начинают решать-кован на официальном сайте та РФ, Председатель Марийской 
ся. К сожалению, не увидел в Кремля - http://www.kremlin.ru/ республиканской организации 
перечне поручений пункта, ука-assignments/47239 Профсоюза работников образо-
зывающего на то, что сегодня Обсуждение документа, при- вания и науки РФ Людмила Пур-
необходимо глубоко проанализи-нятого по итогам форума должно това. По ее словам, предложения 
ровать эффективность оплаты пройти в каждом образователь- о мерах по формированию рос-
труда в целом всех работников, ном учреждении при участии сийской гражданской идентич-
занятых в системе образования. родителей, при активном участии ности, создании единого образо-
Надеюсь, что к этой теме экспер-профсоюзных комитетов. Роль вательного пространства, равных 
ты преподавательского сообщес-которых заключается в разъясне- условий для обучения детей с 
тва вернутся в наступающем нии сформулированных поруче- ограниченными возможностями 
году. Для всех сотрудников обра-ний с целью формирования здоровья станут в предстоящем 
зовательных организаций это общественного мнения, установ- году приоритетными. 
очень важно. Эксперты также под-лении взаимодействия  с други- «Педагогическое сообщество 
держали пункт о принятии мер по ми общественными организация- настораживает пункт, касающий-
оптимизации системы отчетности ми, созданными в районах и горо- ся вопроса о проведении анализа 
образовательных организаций. дах нашей республики. эффективности системы оценки 
Специалисты согласны с тем, что Среди ряда значимых для стра- деятельности и оплаты труда 
формирование единого перечня ны  поручений Президент Влади- педагогических работников в 
обязательной информации помо-мир Путин предложил по-думать зависимости от результатов ЕГЭ. 
жет директорам освободить вре-над возобновлением обу-чения На всех площадках ОНФ, обще-
мя для более значимых дел.». инженеров и педагогов по про- российского профсоюза образо-

На Всероссийском образова-граммам специалитета. В кон- вания мы неоднократно обраща-
тельном  форуме Качественное сультациях по этому поводу при- ли внимание на то, что итоги еди-
образование во имя страны  в мут участие представители Об- ного государственного экзамена 
Пензе Республику Марий Эл пред-щероссийского народного фрон- – это комплексный результат уси-
ставили пять делегатов. Среди та, ведущих университетов и лий ребенка, родителей, педагога 
них педагоги и руководители объединений работодателей . и школы. И по ним нельзя сравни-
общеобразовательных учрежде-Окончательно вопрос должен вать работу школы, учителя, 
ний, которые являются активны-быть решен к 1 августа следую- даже результаты учащихся клас-
ми участниками образовательно-щего года. сов одной параллели. Поэтому 
го процесса, победителями и лау-К другим важным поручениям ЕГЭ не может быть критерием 
реатами многочисленных конкур-относятся: закрепление базового оценки при оплате труда педаго-
сов по внедрению инновацион-содержания образовательных гических работников. Считаем, 
ных образовательных программ.программ в федеральных стан- что в едином образовательном 

дартах, введение курсов по педа- пространстве при единых стан-
Ольга КУЗЬМИНА.гогике и детской психологии для дартах в работе, должны быть 

«
»

«
»

О воспитании
По мнению педагогов, из современной школы стало уходить воспи-

тание.
Зав. кафедрой философского факультета МГУ Елена Брызгалина 

предложила организовать широкую общественную дискуссию о 
современных целях воспитания, сформулировать основы госуда-
рственной политики в этом вопросе и внести изменения в законодат-
ельство.

- Если из образовательного процесса выхолащивается его содержа-
ние, а содержание не может быть без воспитания, то такое образова-
ние никуда не годится, согласен. Поэтому я, безусловно, всячески буду 
поддерживать вашу идею дискуссии о целях образования, - сказал 
Владимир Путин.

О зарплате
Оклады педагогов в последнее время выросли - это факт. Но для 

того, чтобы получить, к примеру, 22 тысячи рублей, учитель должен 
иметь высшую категорию и работать чуть ли не 10 часов в день без обе-
да и отдыха.

- Мы предлагаем закрепить должностной оклад педагога на конкрет-
ном уровне от зарплаты по экономике региона, - обратилась к прези-
денту директор орловского лицея N 22 Татьяна Шевцова.

- Важно, что выросли и социальный статус, и заработные платы учи-
телей. И хочу вас заверить, что мы будем и дальше уделять этому воп-
росу самое серьезное внимание, - пообещал президент.

Об инклюзиве и коррекционных школах
На форуме прозвучали цифры: за последние три года в стране 

закрылось более 150 коррекционных школ.
Владимир Путин: У нас все образование должно быть бесплатным
- Коррекционное и инклюзивное образование - две формы, которые 

имеют право на существование, - обратилась к президенту Наталья 
Семенцова из Смоленска. - Давайте не будем торопиться с решения-
ми.

- Инклюзивное образование крайне важно для всех членов общес-
тва: и для людей с ограниченными возможностями, и для детей, у кото-
рых нет таких проблем со здоровьем, - ответил Владимир Путин. - Вы 
привели правильную статистику: 150 коррекционных школ закрыто за 
последнее время. Безусловно, закрытие школ, если оно происходит, 
должно быть сопоставлено с возможностями инклюзивного образова-
ния, а этого, к сожалению, нет. На это я прошу министерство образова-
ния и науки, руководителей регионов обратить самое пристальное вни-
мание.

О платных услугах и продленке
Все детские сады и школы финансируются сейчас по новым принци-

пам - деньги идут за ребенком. При этом государство всем гарантирует 
бесплатную образовательную услугу. Но родители возмущаются: пла-
тить все равно приходится, в том числе за продленку.

Участники форума поинтересовались: нельзя ли составить пере-
чень бесплатных государственных обязательств? На что Владимир 
Путин ответил:

- У нас все образование должно быть бесплатным. Вопрос в том, 
что, если мы во внеклассном образовании, которое тоже должно быть 
бесплатно, на мой взгляд, выделяем, скажем,  
уход за детьми, то это уже отдельная услуга, она даже не совсем обра-
зовательная. И здесь, конечно, вполне можно уходить от бесплатнос-
ти, потому что это совершенно другой вид деятельности, хотя он близ-
ко связан и с педагогической работой, и с образованием.

О бакалаврах и магистрах
С недавнего времени педвузы готовят учителей в бакалавриате и 

магистратуре. По мнению многих, педагогический бакалавриат по сути 
- техникум или даже ПТУ, так как у бакалавров очень мало часов отве-
дено на практику.

- То же самое мне говорили и те, кто занимается подготовкой инже-
нерных кадров. Здесь есть явные потери, - сказал Владимир Путин. - Я 
не понимаю, почему Болонский процесс мешает восстановлению спе-
циалистов по педагогическим и инженерным отраслям. Это важная 
вещь, и это нужно сделать.

О ЕГЭ
Участники форума подняли вопрос о ЕГЭ и предложили выдавать 

документы об окончании школы тем выпускникам, которые не планиру-
ют идти в вузы. Профессор педуниверситета им. Герцена математик 
Сергей Рукшин обратился к президенту:

Давайте проявим уважение к школе и разрешим ей выдавать аттес-
таты тем, кто не собирается продолжать обучение в вузах, без ЕГЭ .

- Я не хочу сейчас высказывать какое-то окончательное мнение по 
этому вопросу. Это чувствительная сфера. Я думаю, специалисты, 
посвятившие этому всю свою жизнь, в дискуссии с правительством, с 
министерством образования придут к окончательному решению. Я в 
вашем предложении вижу очень много положительных элементов. 
Почему бы и нет? - ответил президент.

По материалам издания 

присмотр за детьми,

Российская газета .

«
»

« »

Что предложили 
учителя,
что пообещал 
президент

Выполняем поручения Президента страны

Поручения В.В. Путина 
по итогам форума

На форуме Общероссийского народного фронта «Качественное образова-
ние во имя страны», проходившем   с 14 по 15 октября 2014 г. в Пензе  было 
подготовлено более 7 тысяч предложений, которые касались образования 
и подготовки педагогических кадров. После бурных дискуссий на пленар-
ное заседание, в котором принял участие президент России Владимир 
Путин, вынесли несколько самых острых и злободневных тем.

Фото с сайта http://onf.ru/category/forum_kach_obrazovanie/
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Основным на семинаре- Особое внимание профсоюз- были утверждены рекомендации 
совещании стоял вопрос об ито- ных лидеров было обращено на по оплате труда работников госу-
гах деятельности за 2014 год и то, что при создании коллектив- дарственных и муниципальных 
ключевых задачах на предстоя- ного договора в организации необ- учреждений на 2015 год. Их необ-
щий период. ходимо прописать обязательства ходимо хорошо знать и выпол-

Председатель республикан- работодателей по реализации нять. В рамках выполнения май-
ской профсоюзной организации достигнутых договоренностей. ских Указов В.В. Путина на сайте 2014 году, в том числе и по оплате ты, деятельность комиссий, раз-
Л.В. Пуртова отметила, что в рам- Для этого профсоюзные активис- Республиканской профсоюзной труда в образовательных учреж- работка годовой  циклограммы и 
ках социального партнерства  в ты и руководители должны тща- организации ежемесячно пред- дениях,  представлены перспек- др.).
результате кропотливой работы с тельно изучить и провести в тру- ставляется информация по ре- тивы бюджетного финансирова- На этапе реализации нового 
Министерством образования и довых коллективах разъясни- зультатам мониторинга заработ- ния отрасли в 2015 году. Порядка аттестации большой 
науки республики и Объединени- тельную работу по всем дополни- ной платы педагогов. Анализ состояния отчетности интерес у педагогов вызывают 
ем работодателей достигнут ряд тельным договоренностям. В работе семинара-совеща- первичных профсоюзных органи- вопросы процедуры аттестации, 
договоренностей по решению Как и прежде, остается акту- ния приняла участие советник заций на семинаре был пред- которые также обсуждались на 
социально значимых вопросов. альным вопрос оплаты труда отдела финансов и социально- ставлен главным специалистом семинаре с председателями. 
Перспективы  дальнейшего со- работников системы образова- экономической политики Минис- республиканской профсоюзной По итогам заседания принято 
трудничества  определены в Реги- ния, ее своевременность и терства образования и науки Рес- организации И.А. Глазыриной. решение проводить встречи с 
ональном отраслевом Соглаше- полнота выплат. Российской Трех- публики Марий Эл Е.В. Пильщи- Участники еще раз обсудили председателями первичных про-
нии на 2015-2017 годы, которое сторонней комиссией по регули- кова. В выступлении представ- направления и содержание орга- фсоюзных организаций ежеквар-
подписано тремя сторонами 31 рованию социально-трудовых лен анализ итогов выполнения  низационно-массовой работы в тально.
декабря 2014 года. отношений 24 декабря 2014 года бюджетного финансирования в первичках (планирование рабо-

Планы определены
22 января 2015 года в республиканском Комитете Профсоюза  состоялся 

семинар-совещание председателей первичных профсоюзных организа-
ций учреждений среднего профессионального образования. 

Итоги года

Была отмечена значительная Руэмский лицей, Знаменский, 
работа председателей первичных Краснооктябрьский, Медведев-
организаций профсоюза, добив- ский № 6, Сурокский  детские 
шихся стопроцентного охвата про- сады, дом детского творчества, 
фсоюзным членством: Азанов- районный отдел образования и по 
ская, Азяковская, вечерняя пос. делам молодёжи.
Светлый, Знаменская, Нужъя- 58 первичных профсоюзных 
льская,  Пекшиксолинская, Сень- организаций объединяют 2115 
кинская, Силикатная, Томшаров- членов профсоюза. Общий охват 
ская, Цибикнурская, Юбилейная профсоюзным членством состав-
общеобразовательные школы, ляет 93,1%, что ровно на один про-
Ежовский, Кузнецовский, Люль- цент выше прошлогоднего уров-
панский, Медведевский № 1, Мед- ня.
ведевский  № 2,  Медведевский Принято решение продолжить 
№ 3, Медведевский № 4, Медве- работу по мотивации профсоюз-
девский № 5, Новоарбанский, Нур- ного членства и вовлечению в про-
минский, Руэмские «Лесная сказ- фсоюз новых членов, требовать 
ка» и «Родничок», Силикатный, от работодателей строгого соблю-
Шойбулакский, Юбилейный дет- дения норм трудового законодат-
ские сады. ельства, безусловного выполне-

Достойно оценили  результа- ния заключённых коллективных 
тивность работы председателей договоров, обеспечить повыше-
первичных организаций профсо- ние уровня исполнительской дис-
юза, добившихся роста профсо- циплины в работе по устранению 
юзного членства: Медведевская выявленных недостатков, прово-
вечерняя, Нурминская, Пембин- дить системную работу по обеспе-
ская, Пижменская, Руэмская, чению учёта экономических 
Сурокская общеобразовательные результатов правозащитной дея-
школы, Медведевская гимназия, тельности.

Не говорили, 
что работали.
Показали, 
что наработали!

На расширенном заседании президиума Мед-
ведевской районной организации профсоюза 
работников народного образования и науки РФ 
подвели итоги статистической отчётности за 2014 
год. 

Сведения о среднемесячной заработной  плате 
работников образования по категориям персонала 

за январь-декабрь 2014 года

Категория персонала
 

Фактически 
за январь-

декабрь
 2014 г.,

 рублей 
 (с жку)

 

по Указу 
№ 597

 

% 
выпол-
нения

Образование
 

14844,87
   

в том числе: руководитель организации
 

30688,22
   

заместители руководителя, руководители 
структурных подразделений и их заместители

 
28794,49

   

педагогические работники дошкольных 
образовательных учреждений  

17648,38  18013  97,98

педагогические работники 
общеобразовательных   учреждений  

20340,09  20239  100,5

из них: учителя  20835,86    
педагогические работники образовательных 
учреждений дополнительного образования детей  

16408,92  16191  101,35

педагогические работники образовательных 
учреждений СПО  

16866,61    

из них:-преподаватели  16511,7  16191  101,98

-мастера производственного обучения  16010,41  16191  98,9

педагогические работники учреждений 
дополнительного профессионального 
образования, осуществляющие подготовку 
(повышение   квалификации) специалистов, 
имеющих среднее профессиональное 
образование  

22286,11    

профессорско-преподавательский состав 
учреждений дополнительного 
профессионального образования, 
осуществляющий подготовку (повышение 
квалификации) специалистов, имеющих высшее 
профессиональное образование

 

23873,42    

научные работники
  

учреждений 
дополнительного профессионального 
образования

 26365,74
   

из них: научные сотрудники
 

26365,74
   

врачи
 

17292,33
   

средний медицинский персонал
 

11403,4
   

прочий персонал
 

7607,314
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Судьбы людей – это вехи, по педучилище были насыщены района МАССР. Но Министерство 
которым можно проследить  биог- интересными учебными занятия- образования видело его препода-
рафию любого коллектива. Судь- ми, практикой, различными вателем марийского языка и 
ба Петра Емельяновича Емелья- мероприятиями. Все это спосо- марийского чтения, а также мето-
нова – это открытая книга Оршан- бствовало успешному развитию  дики их преподавания в началь-
ского педагогического колледжа. юноши и укрепляло его в осозна- ной школе. Такой преподаватель 
Посмотрите в нее, и все, что вы нии правильности профессио- очень требовался в открывшемся 
увидите, – памятник учительскому нального выбора. 1 сентября 1963 года в поселке 
и человеческому труду. Ко всему Уже в восемнадцать лет он Оршанка педагогическом учили-
этот человек приложил свои уме- начал трудовую деятельность в ще.
лые руки и свое огромное сердце. Старо-Тураевской начальной шко- В Оршанское педучилище 

Петр Емельянович родился 21 ле. Здесь он познал первую Петр Емельянович пришел знаю-
января 1935 года в д. Калмаш Кал- радость на трудном, педагогичес- щим, умеющим педагогом. Быс-
тасинского района Башкирии в ком поприще. Затем были три тро включился в работу и сумел 
простой марийской семье. В этом года службы в рядах Советской увлечь своих воспитанников, 
году ему исполняется 80 лет. Это Армии, которая оставила глубо- поставил перед собой конкретные 
солидная дата. А как все начина- кий след в жизни Петра Емелья- цели.
лось? новича, закалила его характер. В педучилище  Петр Емелья-

В семье Петр был первым Службу Петр Емельянович прохо- нович Емельянов проявил себя 
ребенком. Его отец, Емельян Сал- дил в Германской демократичес- как талантливый методист. Он не 
миянов погиб на фронте, и маль- кой республике. Уже там он начал только занималтся преподавани-
чику пришлось рано повзрослеть печататься в прессе, его первой ем методик, но и становится   авто-
и разделить с матерью заботы о публикацией стал чайнворд «Му- ром  ряда методических разрабо-
семье. После войны мама Петра зыка» в армейской газете. Петр ток, в которых остро нуждаются 

ского языка и литературы марий- избранным, самым достойным Чакема Шуматбаева вышла Емельянович на сегодняшний национальные школы. Среди них: 
ского края и других территорий, педагогам – Народный учитель замуж. Чакема вскоре передала день опубликовал 1027 статей на Дидактический материал по 
где  компактно проживают пред- СССР – всего у Петра Емельяно-своего сына на воспитание млад- темы воспитания, педагогики, пси- марийскому языку для 2 класса , 
ставители марийской националь- вича 122 награды. Но, все-таки, шему брату Ивану. Она хорошо хологии, языка и литературы не Марийский язык во 2 классе , 
ности. Он также известный крае- самая большая его награда и гор-понимала, что брат-учитель только в районных и республикан- Чтение во 2 классе , Кружок 
вед, собиратель фольклора,боль- дость – его выпускники: 233 чело-может дать сыну образование и ских изданиях, но и в российской родного языка в начальной шко-
шую часть жизни Петр Емельяно- века, 9 групп – подавляющее боль-сможет поднять его на ноги. Его прессе, например, в журналах ле , Программа по марийскому 
вич посвятил изучению и обобще- шинство из них работают по спе-мать не ошиблась, Иван Петрович «Начальная школа», «Вопросы языку для 1-4 классов  и другие. 
нию творчества марийского клас- циальности учителями начальных Шуматбаев, работавший тогда психологии». Разработанные учебники и мето-
сика Майорова-Шкетана.       классов, воспитателями, многие учителем в Киебаковской семи- Демобилизовавшись из армии, дические пособия отличает стре-

Петр Емельянович – человек, достигли высоких постов. И все летней школе, встретил Петю как Петр Емельянович вернулся на мление отойти от стандарта, сде-
хорошо чувствующий и правильно они не забывают мудрого учителя, добрый отец. Родину. лать уроки живыми, неординар-
принимающий перемены време- звонят ему, пишут, приезжают.– В учебе я ему никаких побла- И вновь совет любимого дяди ными, творческими.
ни, он  живет нога в ногу со своей Мы гордимся тем, что такой жек не давал, – вспоминает Иван Ивана Петровича определил судь- Петр Емельянович – яркая, нео-
страной,  окружающих восхищает человек живет рядом с нами. Он Петрович, – Как правило, за его бу Петра. В 1958 году он поступа- бычная личность в истории разви-
его  активная гражданская и жиз- внес неоценимый вклад в сохра-ответы оценки ставил на балл ет в Марийский государственный тия системы образования в ма-
ненная  позиция. Он и сегодня, нение и преумножение марийской ниже, но он не скисал, не унывал, педагогический институт, чтобы рийском крае. С уверенностью 
находясь на заслуженном отдыхе, национальной культуры и науки.а еще с большим упорством про- еще лучше поззнать русский язык можно сказать, что наряду с педа-
пишет статьи, выступает в учеб-должал заниматься. и литературу, а также глубже овла- гогическими системами Макарен-
ных заведениях, общается с кол- Ольга САВРЕЕВА,Именно дядя Иван Петрович деть научными основами родного ко, Сухомлинского, Амонашвили, 
легами. Его огромный вклад в преподаватель Оршанского вселил в юношу уверенность, что марийского языка. есть своя неповторимая авторская 
дело просвещения подтверждают педагогического колледжа,из него получится хороший учи- По окончании института Петр педагогика Емельянова. Он – вы-
многочисленные награды и зва- Лиана МУРСАКАЕВА,тель. Поэтому неслучайно Петр Емельянович, получив диплом дающийся педагог-мастер, педа-
ния – Отличник народного просве-  учитель истории и культуры Емельянович после окончания учителя русского языка и литера- гог-ученый, щедрый педагог-мето-
щения, Заслуженный учитель шко- Калмашевской ООШ семилетки с отличием в 1950 году туры, марийского языка и литера- дист, который всю свою жизнь не 
лы РСФСР, и самое почетное из республики Башкортостан.поступил в Краснокамское педа- туры был направлен на работу в скупился делиться своими знания-
них, присваивающееся лишь гогическое училище. Годы учебы в Елеевскую школу Паранъгинского ми и опытом с учителями марий-

«
»

« »
« » «

» «
»

Петр Емельянович Емельянов – 

В становлении и развитии системы образования нашей республики немало ярких лич-
ностей, профессионализм и мастерство которых вызывает гордость и восхищение, служит 
примером для последующих поколений. Профессиональный и жизненный путь  таких 
людей – яркие страницы истории страны. Представляем читателям рассказ о Народном 
учителе СССР, ветеране педагогического труда,  человеке с активной гражданской позици-
ей, неутомимом педагоге-труженике. Петр Емельянович Емельянов – один из немногих в 
нашей республике, кто удостоен такой высокой награды. В этом году он отмечает 80-летие.

Народный учитель

нами профсоюзной организации. ного мероприятия началась бли- получили учителя школы Н.П. Вик-
Социальным партнером профсо- же к обеду в актовом зале школы. торова и Т.И. Иванова.   
юзной организации является рабо- Почетное право открыть праздник А далее праздник продолжал-
тодатель в лице Галкина Валерия предоставили директору школы ся великолепным концертом, под-
Федоровича, человека неугомон- В.Ф. Галкину, тому, по чьей иници- готовленным учителями, работни-
ного, творческого, порядочного и ативе школа получила статус ками, учениками и выпускниками 
профессионального. Его актив- Национальной.    школы. Основная часть номеров 
ная гражданская позиция, уважи- Валерий Федорович расска- была исполнена на марийском 
тельное отношение к коллегам, зал, как происходило становле- языке, что только подчеркивает 

В 2004 году, школа была пре- со всей Республики Марий Эл – детям, родителям, односельча- ние национальной школы, какая национальный дух школы. Дети 
образована в Государственное это именно те ребята, которые нам достойно подражания. Умеет огромная работа была проделана здесь не стесняются говорить на 
образовательное учреждение Рес- любят свой родной язык и связы- он совместно работать и с про- за эти годы. Но результат стоил языке своего народа. А препода-
публики Марий Эл «Верх-Ушнур- вают своё будущее с его дальней- фсоюзной организацией. того, и сегодня Верх-Ушнурская ватели делают все, чтобы ребята 
ская средняя общеобразователь- шим изучением, развитием и попу- Праздничные мероприятия в школа широко известна в респуб- толерантными, изучали и ценили 
ная (национальная) школа с ляризацией. честь 10-летия школы начались с лике, а ее выпускники – уважае- культуру других народов и смогли 
углубленным изучением отдель- Верх-Ушнурская школа сего- самого утра. Несмотря на особый мые люди. выбрать правильный жизненный 
ных предметов». дня – это современное образова- день, уроки для обучающихся все В этот день в адрес коллектива путь. 

Новый статус определил но- тельное учреждение, которое же состоялись, правда в несколь- школы прозвучало много слов при-
вый этап в жизни школы. Основ- активно внедряет новые техноло- ко необычной форме. Так, на уро- знательности и благодарности. Татьяна ПАНАЕВА,
ной целью преобразования было гии, шагает в ногу со временем. В ке марийского языка ребята писа- Так, депутат марийского парла- председатель первичной 
создание условий для сохране- школе работает высокопрофес- ли электронный диктант. А на уро- мента А.А. Петров наградил профсоюзной организации 
ния культуры и языка народа сиональный педагогический кол- ке физкультуры школьники игра- Почетной грамотой Госсобрания Верх-Ушнурской средней
мари, наработки передового опы- лектив – 31 учитель, и 31 человек ли в традиционные марийские Республики Марий Эл коллектив  общеобразовательной 
та и его распространение в рес- из числа вспомогательного персо- игры. школы. Благодарности от Госуда- (национальной) школы.
публике. В школу потянулись дети нала, 97 % из них являются чле- Торжественная часть юбилей- рственного Собрания республики (Советский район).

Сельская национальная школа отметила юбилей
12 декабря 2014 года, когда вся страна отмечала День Конституции РФ, Верх-

Ушнурская школа праздновала и другое важное событие–10-летие статуса Нацио-
нальной школы.

Гордость отрасли
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Ее профессиональное станов- помогала. Она являла собой при- детей можно только во взаимоде- Тяжелая болезнь подорвала 
ление началось в 1982 году, когда мер самоотверженного, предан- йствии с родителями, с другими здоровье Галины Николаевны, 
она начала работать воспитате- ного работе, целеустремленного общественными организациями. Педагога с большой буквы. Но, 
лем, затем заведующей в дет- и бескорыстного педагога, отдав- Она участвовала в создании борясь с болезнью, она продол-
ском саду № 7 «Елочка» поселка шего сердце воспитанию детей. И Совета детского сада как органа жала свою творческую деятель-
Новый Торъял. Полученный опыт мы помним Галину Николаевну государственно-обще-ственного ность. Ее стараниями в 2014 году 
и практика позволили перейти на не только как прекрасного орга- управления в коллективе. Она была выпущена книга «Да разве 
работу в отдел образования райо- низатора, но прежде всего - как являлась активным участником сердце позабудет.» об истории 
на, где она трудилась последую- отзывчивого, доброго и чуткого различных научно-практических детского сада № 7 «Елочка». 
щие 8 лет, в должности ведущего товарища. конференций, ее энергия, жажда В нашей памяти она навсегда 
специалиста, а затем начальника Истинным ее призванием бы- творчества передавались колле- останется честным, глубоко поря-
отдела образования. Ее самоот- ла работа с детьми, и потому воз- гам и воспитанникам. Галина дочным, с добрым с чутким сер-
дача, природный такт, уважитель- вращение в детский сад стало Николаевна была награждена дцем человеком, поистине 

В декабре 2014 года от нас ное отношение к педагогам, руко- закономерным продолжением ее Благодарностью Президента Рес- талантливым руководителем. 
ушла Галина Николаевна Михее- водителям, а также к родителям и педагогической карьеры. С сен- публики Марий Эл, Почетной гра-
ва, удивительный человек и детям снискали ей заслуженное тября 2008 года она руководила мотой Правитель-ства Россий- Ольга БАСТРАКОВА,
талантливый руководитель. уважение. Коллеги помнят ее как коллективом Новоторъяльского ской Федерации, званием «По- заведующая МБДОУ 

В эти дни хотелось бы вспом- человека, умеющего взять на детского сада № 2 «Теремок». четный работник общего образо- «Новоторъяльский  детский 
нить о ней… Незаурядный ум, себя ответственность управле- Дух новаторства, умение спло- вания Российской Федерации», сад № 2 «Теремок», 
человечность, а также интеллект ния коллективом, с особой тща- тить коллектив, определить цели медалью «100 лет Профсоюзам председатель 
и требовательность, ответствен- тельностью выполнявшего свою и реализовать задуманное позво- России», Почетными грамотами Новоторъяльской 
ность и компетентность,– все это работу. Большую часть своего ляли ей успешно работать в Министерства образования Рес- районной 
было присуще Галине Николаев- времени Галина Николаевна про- нелегких порой условиях. публики Марий Эл и муниципаль- профсоюзной 
не, делало ее незаменимой в водила, работая с коллективами: Галина Николаевна понимала, ного образования «Новоторъя- организации.
работе. анализировала, подсказывала, что решать задачи по воспитанию льский муниципальный район». 

Скорбим и помним Да разве сердце позабудет...

На финальном, 5-м туре кон- о культуре (пластика рук в ультра- участницу поддерживало ее отде- Последний конкурс «Ода куль- Т.Л. Лежнина вручила от профко-
курса в форме шоу-программы, фиолете). Руки артистов изобра- ление с веселыми кричалками и туры», как всегда, вызвал море ма денежные призы на «девичьи 
проходившем, как обычно, на сце- жали то арфу, то балерину, то нот- плакатами, педагоги, и, конечно, эмоций у зала. Любовь и Олеся радости». Девушек одарил и спон-
не Дома культуры, присутствова- ный стан с нотами, лебедей, цве- «классные мамы» Л.В. Жубрина, проникновенно прочитали свои сор конкурса – индивидуальный 
ли почетные гости, члены жюри: ты и многое другое, а в конце «на- Т.А. Антонова, О.В. Кудрявцева. Оды, а Юлия даже исполнила Оду предприниматель В.И. Богатырев 
ведущий   специалист   отдела писали» руками» фразу «Культура Итак, борьба началась. В 1-м в стиле рэп. (магазин «Счастливый празд-
профобразования Министерства – это мы». Это смотрелось очень блоке «Я – человек»  конкурсанты В перерывах между выступле- ник»). И конечно, участниц  навеч-
образования и науки РМЭ Е.В. Три- необычно! представляли свои «визитки» на ниями участниц на сцене выступа- но внесли в Почетную книгу 
фонова, руководитель Отдела И вот нарядные ведущие – тему «Мои шаги к культуре». Зри- ли студенты колледжа с песнями выпускников колледжа, о чем гла-
образования и по делам молоде- Ильнар Халиуллин и Маша Зуева тели узнали, что Люба – настоя- и танцами и спортивными номера- сят выданные им «Удостоверение 
жи Оршанского района С.Н. Мото- объявили участниц конкурса – щая звезда спорта, Юлия – отлич- ми. И вот наступил волнительный почетного студента». Любовь 
вилова, начальник Отделения самых достойных студенток вы- ный будущий учитель начальных момент. Светлана Яковлевна как была также единодушно выбрана 
полиции № 7 МО МВД России пускных групп, выбранных совета- классов, а Олеся как будущий вос- директор колледжа со сцены и призером зрительских симпатий 
«Медведевский , майор полиции ми отделений: физкультурного питатель очень любит детей и уме- поздравила конкурсанток, побла- детского жюри и зрителей, полу-
А.С. Камаев, учитель начальных отделения – Любовь Изотееву, ет с ними работать. Во 2-м блоке годарив их за отличные выступле- чив в подарок плюшевого мишку и 
классов Оршанской школы А.С. школьного отделения – Юлию Гор- «Я – педагог» девушки показали ния. И правда, все наши конкур- копилку. Участницы, их друзья, гос-
Петрова, руководитель Отдела бунову, дошкольного отделения – хорошее знание культурных цен- сантки хороши: умны и обаятель- ти праздника сфотографирова-
образования Сернурского района Олесю Ситникову. ностей Марий Эл, в течение 2-х ны, без пяти минут педагоги, но лись на память.
А.Н. Танерова, директор центра Финальному туру предшество- минут каждой из них предстояло конкурс есть конкурс, и «Выпус- Наши замечательные выпус-
семейного образования с тьютор- вала серьезная борьба участниц в быстро узнать на фото как можно кником года – 2014» стала Люба кницы, надеемся, внесут в буду-
ским сопровожденим «Новая эра» 4-х турах. 1-й тур – «Вклад в раз- больше достопримечательностей Изотеева. Горячо поздравили щем весомый вклад в образова-
г. Йошкар-Олы, тренер сборных витие колледжа» выиграла Лю- и известных лиц РМЭ. Здесь пер- Любу с победой ее однокурсники ние, а значит, и в культуру. 
команд по регби МарГУ и ОПК бовь, т.к. у нее очень много меда- венство досталось Любови. Также группы 4 «ф», все физкультурное Колледж выражает огромную 
К.П. Тукманов, специалист Отдела лей за победу со спортивных «выпускницы» удивляли артистиз- отделение, приехала поздравить благодарность тем, кто принимал 
образования и по делам молоде- соревнований, где она защищала мом в «Театре одного актера» – ее из Кировской области и мама, непосредственное участие в под-
жи Оршанского района А.Ю. Шаш- честь колледжа. Во 2-м туре – здесь им предстояло прочесть Алла Изотеева (кстати, тоже сту- готовке конкурса: студентам, учас-
кова. В жюри также входили «Успехи в учебе», победила Юля, отрывок из лермонтовского «Бо- дентка-заочница школьного отде- твовавшим в художественных 
директор педколледжа С.Я. Яро- у нее максимальное количество родино» (еще раз напомнив, что ления). номерах; заместителю директора 
викова и её заместители – В.В. отличных оценок. В 3-м выпускни- нынче Лермонтову исполнилось Но и Юля, и Олеся тоже побе- по воспитательной работе С.В. 
Заболотских и Г.Р. Зубарева. ки показывали свое педмастер- 200 лет) с разными эмоциями. дительницы, ведь само участие в Летовой, педагогу-организатору 

Разделить с участниками праз- ство на практике с детьми, здесь В 3-м блоке, пожалуй, самом таком конкурсе – уже большая Э.В. Богатыревой, заведующим 
дник приехали выпускники про- отличилась Олеся, проведя от- интересном – «Я – студент» победа. Разумеется, эта победа отделениями Н.В. Кудрявцеву, С.Г. 
шлых лет, бывшие победители и личное занятие с детьми садика. девушки представляли себя в кон- не только их личная – за ней стоят Белорусовой, М.Г. Москвичевой; 
участники данного конкурса, педа- Она же выиграла и 4-й тур – курсе «Я как носитель культурных их однокурсницы, «классные методическому кабинету коллед-
гоги и ветераны колледжа, а также «Интел-проект», представив зри- ценностей. Это было настоящее мамы», помощники из числа сту- жа во главе со старшим методис-
делегация школьников 7-11 клас- телям содержательный компью- шоу! Любовь предстала в образе дентов, педагоги колледжа, роди- том А.Ю. Трухиной, и, конечно, 
сов республики со своими учите- терный проект «Мир детской Ники, богини победы, прославля- тели. В заключение участницы С.Я. Яровиковой и всем членам 
лями. Школьники активно учас- игрушки». Победитель каждого ющей физическую культуру в кол- были награждены ценными по- жюри.
твовали в работе детского жюри. тура получил награду в виде ледже. Олеся же показала роль дарками от всех отделов коллед-

Стартовало представление нео- денежной премии от колледжа. дружбы в жизни человека, разыг- жа: флэшками, органайзерами, Ольга САВРЕЕВА, 
бычно. В полной темноте участни- К финалу участницы подошли с рав народную сказку. Ну а Юлия бумагой для дипломной работы, Светлана ЛЕТОВА.
ки театральной студии колледжа небольшим разрывом, так что выступила в образе человека – которая не за горами, сладкие 
«СТС» под руководством педагога шанс на победу был у каждой. носителя культурных ценностей, а пироги, папки, калькуляторы, ежед- На фото: Любовь Изотеева, 
-организатора Э.В. Богатыревой Девушки очень волновались, но ее выступление украсили учащие- невники и др. Председатель про- Олеся Ситникова, Юлия Горбу-
продемонстрировали постановку им очень помогал зал: каждую ся Оршанской школы. фсоюзной организации колледжа нова.

»

Учительство –
оплот культуры

28 ноября в 17-й раз в педагогическом коллед-
же состоялся традиционный «Выпускник года» – 
конкурс профессионального мастерства и лич-
ностного роста выпускников. Нынче он прошел 
под девизом «Учительство – оплот культуры», 
т.к. 2014 год в России был объявлен Годом куль-
туры. А разве могут обойтись друг без друга куль-
тура и учитель?
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